

EL PUEBLO DE ELICHE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre 1'25 pesetas.
Semestre 2'50 »
Año 5 »
Anuncios á precios convencionales.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Y DE INTERESES MATERIALES

Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION Y REDACCION

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

La correspondencia á la administracion

Plaza Dr. Campello, núm. 5.—ELICHE

Tribuna libre

LOS REGENERADORES

Tanto se ha hablado de regeneración, tantos programas se han dado á la publicidad, administrándose recetas infalibles para salvarnos de la bancarrota á que estamos abocados, que se ha agotado todo lo que el entendimiento humano pueda inventar, para buscar remedio á tantos males.

Silvela realizando la célebre disidencia en el seno del partido conservador, primero, después predicando la selección, la moralidad administrativa la sinceridad electoral.

Polavieja dando á luz su extenso manifiesto; teniendo soluciones para todos los problemas políticos y administrativos; mostrándose estudista de última hora; queriendo representar la parte sana y honrada de la sociedad española.

El llamamiento de las Cámaras de Comercio, reunidas en Zaragoza, disintiendo y aprobando proyectos encaminados á mejorar la situación angustiosa por que atraviesan la Industria el Comercio, y toda la sociedad española; aquella actitud viril y solemne de dichas Cámaras, dirigiéndose al Gobierno, y exigiéndole fueran gaciables todos sus proyectos.

Por otra parte casi toda la prensa española, refejando en sus escritos un criterio optimista que nos hacía creer que íbamos derechos á la regeneración y al mejoramiento de España.

Todo en fin, nos había infundido esperanzas de que vendría un cambio radical en las costumbres y en la manera de ser de la sociedad española; que habría un cambio completo de procedimientos en la manera de gobernarnos y habría sería vital, hombres nuevos, honrados y sinceros que se sacrificasen en beneficio de esta desgraciada patria española, rehaciéndola y transformándola y poniéndola al nivel intelectual que se mereces, dentro de la civilización moderna.

Pero ha subido al poder el partido conservador acaudillado por Silvela, reforzado con la importante figura de Polavieja (que impulsó como condición al efectuarse el consorcio político con Silvela, que se llevaran á la práctica los proyectos gubernamentales, que constaban en su Manifiesto.)

Y ha subido el partido conservador al poder, teniendo enfrente toda la opinión imparcial de España;

siendo el gabinete formado por Silvela, el más antipático que ha habido desde la restauración, por su marcada tendencia reaccionaria y ultramontana, representada por los ministros de Gracia y Justicia y Fomento.

Ha llegado el día en que el partido ha convocado á elecciones de diputados á Cortes; todos los partidos se han puesto en expectación y se han aprestado á la lucha, confiando en sus propias fuerzas y en la prometida sinceridad electoral de Silvela y Polavieja. Pero hemos tocado la realidad, y todo han sido promesas, discursos, manifiestos, programas, medios para escalar el poder; toda esperanza se ha desvanecido; toda aquella moralidad, toda aquella sinceridad, todos aquellos buenos propósitos se han trocado en artimañas, falseamientos, vejaciones, presión oficial por parte del Gobierno; otra vez han sido impunemente derrotados los socialistas, contando con medios y fuerzas suficientes para sacar triunfantes, dos ó más candidatos. Ahora como antes se ha confeccionado una mayoría compuesta de puniguados del Gobierno, sin iniciativas propias, sin valor para emprender nada loable; ajenos á toda idea que tienda á mejorar la situación desastrosa en que nos encontramos; y unas minorías que seguirán las inspiraciones del gobierno, y le apoyarán en todo cuanto quiera.

Segue el mismo viciado sistema de nombrar diputados, que no conocen las verdaderas necesidades del distrito que representan; y que apenas adquieren el acta, se van contentos y alegres á la corte y ponen en juego toda su influencia para nombrar alcaldes á quienes más hayan trabajado en pró de su elección, haciendo los asquerosos cubiletes de que se valen para sacarse triunfantes.

Y sucede la generalidad de las veces que aquellos en quienes recae el nombramiento de alcalde son individuos impudicos y odiados por sus conciudadanos; políticos sin convicciones que trabajan solamente por su exclusivo medro personal, sin cuidarse para nada de los altos intereses del pueblo que rigen.

Hemos retrocedido vamos á pasos agigantados hacia el abismo; la cogulla se ha entremetido en todas partes; el fanatismo y la ignorancia lo invaden todo; la hipocresía y la mala fé, están á la orden del día; no se respeta el Derecho y la Justicia; y de seguir por esta pendiente, dentro de cuatro ó cinco lustros nos encontraremos á un nivel intelectual peor, muchas veces peor, que Turquía.

J. Avonasc.

REGENERACIÓN

Sigue la farsa.

La comedia que comenzó el 16 de Abril va á terminar el 14 de Mayo con las elecciones de concejales.

Y mientras tanto, el sufragio es un mito, el voto una quimera, y la libertad sirve de escudo al más repugnante absolutismo al absolutismo que con sonrisa beatífica y puestos los ojos en el cielo con unición santa, muestra en sus actos la avariciosa conuipisencia del poder.

La pequeñez, inflándose para parecer grande, tiene ya montada la roñosa y gastado máquina electoral. Máquina en tales condiciones, no lo pueda ser más que de supercherías, anaños y cañaciones. Gracias á ella el Sr. Tari logró una buena notación el 16 de Abril y la alcanzará ahora. Pero no es esto lo peor.

Lo peor es que todavía está desvanecido de su triunfo y lo predica á los cuatro vientos, como se envanecerá y predicará el de hoy.

Y mucho peor que esto es que todavía hay quien dice que con ese triunfo el Sr. Tari se ha acreditado de político.

Difícilmente podremos asegurar si el que tal dice puede crear lo que asegura.

¡Hay tantos aduladores!

Puestos en las mismas condiciones de Tari, Buena y Cualo le habieran dado ciento y raya al estadista más célebre del continente.

Triunfos de esa clase, victorias de tal categoría se las regalamos al Sr. Tari.

Siempre gana el taurín en el juego. Y nosotros no le envidiamos.

Y de este modo y con tales miras se entroniza en el poder á modo de fortaleza, esa gentezuela sin ideal, que se perdería en el barullo de la vida y de las muchadumbres como se pierden y confunden en los mares las gotas de lluvia, si la vituperable indiferencia de los españoles honrados, entendidos y patriotas, que son los más, no les permitiera actuar en la vida pública, tratando al país como un objeto de su exclusiva peruenencia, que se les ha dado para divertirse, ó como un feudo sobre el cual ejercen su autoridad como señores de horca y cuchillo, teniendo además el derecho de pernada.

Y ¡ya nos vamos regenerando!

Cosas de Elche

CONTRA LOS GANADOS

Adelanta el proyecto de reunir á

los principales propietarios de fincas rurales de Elche, con el objeto de buscar el modo de impedir que los centenares de ganados que hay ahora en esta ciudad y su término municipal, penetren con el mayor descaro en viñas, sembrados y en donde les dá la real gana, destruyéndolo todo y acabando en media hora con lo que le ha costado al pobre labrador inmensas fatigas y grandes sudores. Es realmente escandaloso lo que ocurre y urge evitar tantos desmanes.

Afortunadamente, pronto saldremos del Sr. Tari y es hora de pensar en algo bueno.

Parece que la idea de los propietarios, es solicitar del señor Director de la Guardia civil, que destine al puesto de Elche cuatro parejas de caballería de la benemérita sin más ocupación que la guardería rural. Los propietarios contribuirían con una gratificación para estas cuatro parejas ó con el sostenimiento de las mismas.

La sociedad arrendataria de las salinas de Torreveja, ha conseguido un puesto de Guardia civil, que no tiene más destino que guardar la sal. Cada guardia recibe de dicha sociedad y como gratificación cuarenta y tantas pesetas mensuales. Algo parecido puede hacerse aquí.

Es mucho cuento este de que en el campo de Elche se alimenten más de trescientos ganados cuando no hay pasto para diez.

Es preciso despertar en Elche iniciativas provechosas. Y los propietarios que vieron con indiferencia la cesantía de sus guardas particulares jurados, deben salir de su apatía, asociarse, y llevar á cabo el pensamiento de pedir las cuatro parejas de la Guardia civil. Ya verían como así se acababan los abusos y atropellos de ganaderos, ganados y caquies.

Ya sabemos que para realizar este pensamiento se necesita algún apoyo del señor Alcalde. Suponemos que los que ahora mandan no harían nada por los propietarios y labradores, pero esos van á caer ¡oh, dicha! y los que vendrán serán mejores, de seguro, nos lo dice el corazón, porque no podemos ser tan desgraciados como detrás de un Tari venga otro Tari. Sería cosa de embarcarse para el Brasil. Estaría resuelto completamente el problema de emigración.

CÍRCULO OBRERO ILLICITANO

El día 23 de este mes hace catorce años que se fundó en Elche la sociedad de socorros mútuos *Círculo Obrero Illicitano*.

La Junta Directiva ha acordado celebrar la fiesta anual el 28 del corriente, que es domingo. Este día se repartirán hojas impresas, dando cuenta del estado floreciente de la sociedad, y por la noche habrá velada, á la que se invitará á los socios protectores y habrá también música. Y en esto de la música es donde hay sus más y su

menos; pues mientras unos quieren que toque una banda, otros quieren que toque otra, y precisamente parece que tiene más votos, la que según dicen, le ha puesto el veto el cacique y está condenada al silencio mientras nos desadministren los tarinistas. [Cosas de Elche! La mayoría de los obreros tienen la risueña esperanza de que para el día 28 ya no tenga el Sr. Tari la sartén por el mango. Dios los oiga.

De todos modos El Pueblo de Elche felicita a los obreros en el décimo cuarto año de la fundación de su *Círculo* y les desea muchos más años de prosperidad. Mediten los trabajadores las ventajas de la asociación. Recuerden con gratitud que fué el iniciador, principal fundador, presidente de la comisión organizadora y de la primera Junta Directiva el malogrado obrero Juan Bautista Sala Maciá, joven de un clarísimo talento y de un corazón noble y generoso. Recuerden también que la primera vez que se reunieron para fundar el *Círculo* bajo la dirección de Juan Bautista Sala, eran 23 los concurrentes y reparan en que ahora el número de socios es de más de 1.700. Recuerden, en fin, porque es de agradecer recordarlo, que los fabricantes D. Ricardo Sánchez y don José y D. Diego Ferrández, protegieron la fundación con entusiasmo y le entregaron al obrero Sala 32 duros, el primer dinero que tuvo la sociedad, advirtiéndole al iniciador, tantas veces citado, que si se perdía dicha cantidad porque no daba el *Círculo* resultado, lo mismo la casa de Ferrández que la de Sánchez la daban por bien perdida. Al poco tiempo consiguieron los ya socios fundadores del *Círculo Obrero Illicitano* ahorrar y devolver la cantidad que generosamente prestaron los antedichos fabricantes; y el *Círculo Obrero* tiene hoy en una casa de banca muchos miles de pesetas, y ha invertido en socorros para enfermos cantidades fabulosas.

Estos son los beneficios de la asociación. Hé aquí lo que es capaz de hacer la unión de los hombres de buena voluntad. Procuren los obreros no solo conservar su obra, sino regenerarla y robustecerla con nuevas y provechosas reformas; vuelvan, si es posible, a abrir su escuela nocturna para la instrucción de los socios, en mal hora cerrada, porque era de beneficiosos resultados; establezcan conferencias para alcanzar una educación sólida. Corrijan con interés los defectos que vayan encontrando en su camino; hagan por evitar preponderancias injustificadas y atiendan con la mayor solicitud las quejas de los más humildes, y así la redención del obrero illicitano será la obra del obrero mismo.

JUNTA GENERAL

El martes nueve del corriente se reunió en el local de la *Eléctrica Illicitana* la junta general con asistencia de gran número de accionistas.

Dicha junta la habían pedido 25 socios, para preguntar los motivos que ha tenido la Directiva para que deje de ser administrador de la sociedad D. José Aznar.

Se abrió la sesión bajo la presidencia del gerente D. Pedro Revenga y después de leída el acta de la anterior y la convocatoria pidieron la palabra al mismo tiempo D. Joaquín Santo y D. Francisco Fluxá, el primero de estos señores para una cuestión de orden y el segundo como primer firmante de la petición de junta general.

Concedida la palabra al Sr. Santo, pidió éste que se leyeran varios artículos del Reglamento. Estas disposiciones reglamentarias facultan a la junta de gobierno y le dan atribuciones amplísimas para que nombre sus dependientes y los separe cuando lo

crea oportuno. En vista de esto, el señor Santo dijo que no procedía pasar a discutir el objeto de la convocatoria, porque se faltaba al Reglamento, y que solo en la junta general ordinaria, cuando se discutiera la memoria relativa a la gestión administrativa de la directiva, procedía la discusión.

D. Francisco Fluxá, el administrador saliente y los hermanos de éste, se creyeron molestados por estas manifestaciones del Sr. Santo, y se levantaron para abandonar el salón. Pero el presidente, D. Pedro Revenga, les detuvo diciéndoles que él deseaba la discusión y estaba dispuesto a dar toda clase de explicaciones. Es más, dijo el Sr. Revenga, yo ruego a los señores accionistas que prescinda por esta vez del Reglamento para poder complacer al Sr. Fluxá y compañeros de petición. Yo voy donde me llaman y no huyo nunca de vindicar mis actos, diga lo quiera el Reglamento. Por esto se ha convocado esta junta general y por eso estoy aquí.

El Sr. López Campello se opuso decididamente a lo que pedía el señor Revenga, porque si bien comprendía la buena intención del señor Presidente, los Reglamentos, dijo, se han hecho para cumplirse y no para faltar a sus disposiciones, porque esto no sería ni justo ni correcto. Para hacer lo que desean los señores Revenga y Fluxá es preciso reformar el Reglamento.

En vista de todo esto la junta general acordó por unanimidad que se cumpliera el Reglamento. Los señores Fluxá y los hermanos Aznar (don Francisco, D. José y D. Juan) y no recordamos si algún otro señor, abandonaron el salón de sesiones.

El Sr. Pomares Alamo propuso un voto de confianza al gerente Sr. Revenga y a la Junta Directiva, haciendo constar que sean las que fueren las razones que dicha directiva había tenido para que dejara de ser administrador de la Eléctrica el Sr. Aznar y no obrando para sustituirle al señor Ibarra, la junta general, aprobó lo hecho por los que están al frente de la administración de la sociedad.

Habló también D. Luis Cruz en el mismo sentido, y se aprobó por unanimidad lo propuesto por el Sr. Pomares Alamo.

No habiendo más asuntos se levantó la sesión.

Y aquí paz y después gloria.

En el tren correo de esta tarde llegará a Elche, procedente de Alicante, la propagandista del libre pensamiento, doña Belén Sárraga, y mañana por la noche a las ocho y media dará una conferencia en el teatro Llorente.

Politiquilla

SABLE CON PUNTA

Nuestro flamante diputado D. Santiago Mataix, ha desafiado a D. Antonio Santonja, porque éste ha escrito en *El Día* un suelto que no le gusta a dicho diputado.

Los representantes del Sr. Mataix proponen que el encuentro se verifique a sable con punta.

Y la cosa va de veras. En cuanto el Sr. Santonja salga de la convalecencia de una enfermedad que acaba de sufrir y pueda manejar con soltura el arma blanca, será el encuentro y será ella. No contaban los silvestras de Elche con este contratiempo del secretario del general cristiano. Porque es lo que decía uno de esos de la *Casa Alta*:

Si nos matan a Mataix
Hemos hecho una *empastrai*.

Si no fuera porque abriríamos los

ojos a Tari, nos permitiríamos darle un consejo a Sebastián.

Pero, en fin, como de todos modos Tari les tiene bien abiertos cuando se trata de no fiarse de los demás, allá va un consejo para que a Sebastián no le cojan desprevenido.

Se reduce sencillamente a que procure ser el primero en *jugársela* a Tari.

Y no le remuerda la conciencia.

Así será el vengador de tanta y tanta víctima de las jugarretas políticas de aquél.

Y después de todo, ya dice el poeta: Che chi prende diletto di far frode Non s'ha di lamentar s'altra l'ingaua.

Que traducidos significa:

Que quien siente placer con la mentira No se ha de lamentar si otro le engaña.

El Tomas de *El Graduador*, faltando a la verdad, como de costumbre, dice que en las próximas elecciones serán derrotados los gamacistas.

Mal pueden serlo cuando conociendo estos que no se puede luchar con los chanchulleros que mandan, no han pensado, si quiera, en tomar parte en dichas elecciones.

¿Sabe V. Tomas que es un solemne embustero?

Ya llevó de la corte D. Manuel.

¿Y qué trae D. Manuel?

Segun Pascual cosas muy gordas.

Es asunto de borlas, segun dice.

Pero no de borlas de doctor.

Sino borlas de acaide.

Esto es vivir con el alma en un hilo.

Pero Sr. Date ¿a quién trata V. E. de darle las borlas a D. Manuel ó a D. Sebastián?

¿Qué borlas tan discutidas y tan deseadas!

El que se quede sin borlas, tendrá una compensación.

Se le entregará una *botifarra*.

Y váyase lo uno por lo otro.

El Tomas que firma la carta de esta semana a *El Graduador*, dice, copiando, según él, a un poetaastro, que pudiera ser el mismo Tomás que

El necio escrito insolente

Que dedicado me has,

Ahora lo tengo delante,

Luego lo tendré detrás.

A nosotros no nos sucede igual con dicho Tomás.

Nunca podemos tenerlo delante; siempre lo tenemos detrás.

Aunque le llamemos mamarracho, por una y más veces, y aunque le digamos que miente como un bellaco despreciable.

Nada, él no se pone delante, siempre lo tenemos detrás.

Un amigo de Tari, el que no quería ir con éste ni a cojer monedas de a cinco duros, nos dijo que las cartas fechadas desde Elche y que publica *El Liberal* y *El Graduador* con firmas supuestas, son dictadas por el propio Tari y escritas por D. Pascual Soriano.

¿Será esto verdad?

Veremos si tenemos contestación.

No presumíamos de profetas, como ya lo decíamos en nuestro último número, pero no han salido fallidos nuestros pronósticos con respecto al sorteo para interventores.

Tampoco le concedemos mérito alguno a nuestros vaticinios, porque para anunciar lo que había de suceder, no se necesita más alcances, ni más ciencia que los que pudo emplear aquel boticario a quien le presentaron una píldora para que hiciera el análisis de esta y le bastó para cerciorarse de la materia de que estaba compuesta

con partir la píldora y aplicarla a la nariz; el olor *sui generis* no podía confundirse con otro.

Del propio modo, como nosotros conocemos por el olor a ciertas personas, antes que estas *obren*, ya sabemos que de si no pueden dar más que materia en abundancia igual a la de que estaba formada la píldora del cuento del boticario.

Nuestros queridos amigos los señores D. Manuel Gómez y D. Gerónimo Sánchez, hay que convenir que han estado poco afortunados, apenas si salió de la insaculación algún amigo de ellos para el cargo de interventor.

Por lo visto son aquellos poco afortunados en juegos de azar.

No cuenten con nosotros para jugar con ellos a la lotería de Navidad.

Y sobre todo si tiene que ejercer de niño del Hospicio para sacar las bolas, el alcalde D. Tomás.

Ni aproximaciones tendríamos.

Bien dice el refrán que el mejor de los dados es no jugarlos.

Y con ciertas gentes no se puede ir, no a cojer monedas de cinco duros, como decía aquel y luego fué a recoger otras cosas peores con aquellas, sino ni a misa.

Porque la gracia que se alcanzase por asistir al santo sacrificio, se perdería con creces por ir con tan malas compañías.

Con el mal no se debe transigir, el que lo intente sale manchado.

¿Lo oyes, Sebastián?

Hoy se sortea.

Es decir, es el último sorteo de la temporada.

Dentro de breves horas ya sabremos los nombres de los agraciados de una manera oficial.

Particularmente ya los conocemos. En este sorteo ya se sabe de antemano el resultado.

Sucedo lo que en las rifas en que se hace trampas, en las que el que ha de ser agraciado ya se lo tiene sabido antes de sacar la bola.

Que la trampa existe no hay duda; pero pudiera también darse el caso de que alguien que se considerase anoche como uno de los afortunados, y hasta que se hubiere ya tomado las medidas para hacerse la levita, resultara hoy sustituido por otro.

En este caso habría no una, sino dos trampas; la primera para el de la levita y la otra para el público que presencia el espectáculo de hoy como el que asiste a una función en que los saltimbanquis hacen el juego de cubiletes.

A los que fuesen a la postre proclamados concejales, sean los que fueren, por anticipado les enviarnos nuestra enhorabuena y nos alegraríamos de verdad, que aunque no obrados para esos cargos gracias al amaño y a la ridícula comedia que hoy se representa, se dieran a conocer por sus actos como concejales buenos, correctos y celosos.

Si así fuera se les podría perdonar el vicio de origen; se lavarían del pecado original y serían sanos y salvos.

Bien quisiéramos que no se les dijese a esos concejales, como hijos espúreos del sufragio, que son «de mala raza».

Esto es, de los que se estilan y ya conocemos.

Para cuando pasen las elecciones municipales se anuncia un gran acontecimiento.

La dimisión del alca de D. Tomás.

Si esto sucede no sabemos si temblarán las esferas ó si lloverá, porque no somos astrólogos, pero sí sabemos que se alegrará el pueblo de Elche.

No precisamente porque D. Tomás

deje de ser alcalde, sino porque deje de serlo otro que no se llama D. Tomás.

Ni 200 premios godos de la lotería de Navidad repartidos entre todos los habitantes del pueblo de Elche causarían tanto entusiasmo como la desaparición de estos mandamenes.

Però nos assalta en medio de toda esta alegría un temor y es si tendremos la peste bubónica despues de esto.

Porque mientras hemos tenido la peste tarinista no tan llevadera como la bubónica, hemos estado resignados con aquélla, pero ahora con los malos hu mores que ha creído el vecinlarío la primera, no sería de extrañar que como herencia nos sorprendera la otra.

Si a lo menos invadiera esta solo a los causantes, habría un consuelo; pero de fijo no sucederá así porque éstos no han criado mala sangre; así están de rollizos y bien recriaditos.

Nos assalta una duda sonarán alguna vez, como el Simón de *La Tropa* en que les persigue la Guardia civil?

Decimos esto por si la manía de las persecuciones pudiera entristecerles y deshacerles las carnes que tan placenteramente han criado.

Que así sería esto, despues de todo, una peste para ellos, como herencia de lo que fueron.

Amenidades

AVENTURAS DE UNA PUSA

(Contaes per ella)

Este articul es de chiripa, porque si nó, me habera suseit una cosa que per lo rara que es, quisas ostens no la creguen, según que en este número no habia articul de Perez.

Perque cuidado que son maules en este poble; tots esperen el periódico del dumenche, pera vore de qui se rigüen, y en cuant li ha tocat el turno a uno (perque uns mos han de riure dels otros) el que li pica el gueno per lo pronte no me saluda, y está fent el sério una semana, hasta que pille a otros per davant y entoncos estos se rigüen y els otros fan el sério.

Cavilant sobre totes estas cosas, que fan poc menos que imposible el escriure de rés me disponia a deixara estar, cuant, una remòr primer y una fisoná despues, me feu tirar má al calseti, per vote si, aprofitarme els dits de guardia sivil, y les unglas de bochi, podia desferme de aquella pusa condenada, que me estava amolant, cuant men tranquilitat necesitava.

Però el dimoni de la pusa escapán seli a la guardia sivil es dir, saltanme del dits, cuant me preparava a ferla una tortilla entre les unglas, me se plantá damunt de les cuartilles que tenia preparaes y posántsem en cret me diu en una vegüeta de silveliste desmayat: —¡No me mate! ¡No me mate que no ú pedral!

¡Cavallers quina sorpresa! ¡Vostens no hu creurán? ¡que han de creure! si casi no hu crech yo tampoc y me ha pasat a mi.

¡Vostens no han vist may una pusa en creu? pos no soben lo que es cosa rara.

Figürensé una creu de Caravaca de rames de chincholer y el cap de dalt una montera pelua de color pardo; pues com la pusa te sis carnes y estes están fugoses y endoblegaes, y el cap de esta, está forat de una capa de pel pardo; la figura no podía ser mes propia que la que els presente.

Però en fin, despues de contemplarla un minut, escolte la relasió mes chistosa que podia figurarme: la cual

transmitixc als meus lectors, segur de que al llechirla, se els olivará per un rato lo que degüen.

—Fa poc mes de dos mesos (me digué la pusa) que conece el mon; yo estava sense saber lo que era, de ahon venia, ni ahon anava, com están mols politics hui en dia y remescala entre un muntó de pallús, en una pallisa deshabitá fea molt temps, en Guardamar.

—Una gran casualitat ó millor dit, un atreviment, que me podia haver costat car, fon la sort de ixir de aquella pallisa y de aquell poble de peixca.

Una gallina, estraviá segurament (como els romeristes) se cala en la pallisa y allí comença a escarbar (com fan estos y otros politics) per vore si podía trobar algo que rosegari; pero allí no habia mas que puses (lo que quea hui en tots els puestos).

Totes les megues compañeres de terreta, fuchiren per por a la gallina; ya sé que era una cobardia, pero també hu fan aquí en Elche; pues segons he sabat despues una gallina que te el número 15 els te a tots acobarlats; pero yo pense lo que, pense y de un brinco me cale baix del ala de la gallina y diant para els meus adintres: «¡Vinga lo que Deu vulgat!»

Ben pronte entrá buscant a la gallina una cria de la casa que de bona gana se la regalaria en premit al perdó que me acaba de otorgar. ¡Vaya una real mosa; era de Catral, la patria de les crias, pera us universal; rocha en uns brazos y unes cuixes y... a tres coses de us interior que el haberen fet felis; pero anem a la historia, pillá la gallina, li feu la operasió terapéutica para profetisar cuan li tocava pondre y al espolsar les ales el animal me despedi de ahon estava y yo que me habia enamorat de aquella chiqueta (y axió que era pusa) salte un parell de brinco y busqué un lloch en el puesto que vach trobar mes abrigat y mes poblat de manigua, a fi de escabullirme tan pronte com sentira roido deret a mi.

Poquas hores fea que ocupava aquella solva umbria cuant me feu pedre la serenitat un aconteximent que no esperaba.

Segurament, un criad de la casa, estava perdiament enamorat de la rocha y en cuantes ocasiones se li presentaven, tratava de fer lo que yo; així, es, que despues de molt poques paraules, pegá la rocha un mautil, y yo vaich sentir la presió de una má, en el puesto ahon estava amagá; pero la chica va fochir dientli «¡Tonto; pos que yo no sé que si que pots alsama en alt algarrantme de baix dels brazos; ¡vacha una grasial y efectivamente, com yo me encontraba baix del bras, peraixó vaich sentir que me apreta ven.»

Alló fon pera mi una gran sort. El ama de la casa, que sospechava que la rocha tenia mes de lo primer, que de lo darrer de la segua santa (lidién Malena) y temerosa de que el llucquet en ses per el criad, puquera pegarli foe al seu marid, li achustá el conte a la cria, y se arreglá tot, pera que sortira de la casa al dia siguiente.

¡Quina nit; señor mestre. ¡Quina nit!

El criad, clar está, se vá enterár de la despedia, y a la micha nit, trata de despedirse de la novia, ó lo que forá; quin desconsuelo y quins chamecs de part dels dos; tota la nit, me sen pasá fuchint de un puesto al altre, hasta que per últim me vach avergar en les faldetes de vayeta de la rocha, mentres pasava la tormenta, y el desasosiego.

Al dia siguiente, montá la rocha en el carro de un peixquero y resant el rosari, pera que el dimoni no els tentára y el peix se fera puent, rango que rango, arribarem a la posá dels

peixqueros; a la ofisial, a la de real orde, a la cort.

Ben pronte la rocha, preguntá per una bona casa de servisi, y la encaminaren a una, ahon sen ixien totes les crias perque sels calava el silvelisme en el cap, y no sabien lo que feen.

En cuant el amo la va vore, enseguida la vá achustar, porque es lo que ell dia; «yo a mi lado no quiero mas que gente de brios»

Res de particular me pasó el primer dia. Yo corria el cos de la rocha, desde la calsa als riñons y de estos a tres bandes y descansaba de les trapiondes anteriores; pero una casualitat me feu mudar de puesto sense pensaro. El ama de la casa, que volia saber con eren les trases de la nova cria, va fer que entre les dos feren el lit y yo que, encara que siga pusa, y pusa sense ilustrasió, me agradava molt mes la oloreta de polvos fins, que fea la senoreta, que la olor de suarda de la rocha, en dos brinco, me vach asegurar del doble dels pantalons del ama y esperi a picarli cuant estiguera dormint, pera mes seguritat.

Aplegá la nit; y que cregüen ostens, ¡que vach poder picar! pos no señor. El ama vingue m lit tart y comensá a pegar grans paseos per la sala, y la senoreta, que segurament estava ya acostumbrá a estes velas, li dia: «Pero hombre no te preocupes tanto, porque puedes caer enfermo y entoncos aunque Silvela te dé el poder ¡para qué lo quieres!»

«Muger (¡li dia ell) es que me tiene mareado ese demonio de Tari; no puedo entenderlo; cuando lo oigo, salgo persuadido de que me dice la verdad, y cuando lo digo, mis amigos, que antes lo han sido suyos y le conocen me dicen todo lo contrario; que me engaña, y yo espero con ansia el dia de la eleccion por ver si le veo la punta. —¿A la vara? (dígite la señora). —No muger, al engaño; la vara vendrá, ya lo creo que vendrá.»

—Mira maridito, acuéstate y no caviles más, pues eso de vendrá hace ya tiempo que lo dice el credo y todavia no ha venido.

En fi, se va chitar y... res se quedá dormint y al poc rato dia entre dents, ensomiant, seis y ocho, catorce; nueve y cinco, catorce; dos, siete y cinco, catorce; cuatro, seis, dos y dos, catorce;... en fi que pareixia que estava loco component y descomponent el número catorce.

Apenes se feu de dia, la senoreta li demaná a la rocha, una camisa y atra roba; se tirá del lit, y se colá en una tina de aigua chela, (jel dimoni de la donat) y com yo no tenia ganes de arremullar la pell, vaich saltar y me albergui en una alfombra.

Poc temps me durá la tranquilidad, pues la rocha, per orde de la senoreta, dobla la alfombra, en lo cual me impossibilita de saltar fora y obrint un balcó, li vá pegar uns cuants espolsos, que en la forsa que ésta tenia, me feren saltar al carrer parant damunt de una gallinera, ahon quisas me havera mort de veia; pero encara no fea una semana, entra la tal gallinera, per vore si li compraven un parell de paves, en una casa molt gran; y al sentir atra volta aquella oloreta, que tant me va agradar, me deixé caure entendet, me arrugue, pase perentre la trinchia, cotrec per la cuixa, y per la calsa, salte a terra, y mentres les pive; se achustaren, yo vach pendre posesió del nou domisili, buscant ensegua puesto segur.

Varies nits les vach pasar soles en compañía de la senoreta a la que procurava no picarli molt, per dos cosas, porque me paregué que tenia poca sana y para que no me tirara a caixes descompuestas; pero un dia se armá gran rebolica en la casa, y era que el

amo habia vengut de fora, venia en poques ganes de conversasió, porque dia que «traia el trancazo» no sé yo si se el pegaria en el Ministerio de la Gobernasió, ó en casa de atre, pero lo que si es sert que «el trancazo» el tenia molt amolat.

La senoreta no se apartava del seu costat, y axó me doná ocasió pera poder enterarme de algo. «Cémo vá esa vara? li preguntaven alguns guasones de els que el visitaven. «Que como vá? cómo viene? querrá usted decir. Pues bien, aquí entre nosotros (y acachava la veu pera que no se oira de fora) ni quiero que lo digan; haremos el papel del mejor modo posible, para no infundir sospechas a esos muchachos, Tari, procurará darselos algunos puestos, aunque a mi no me dé, pero cuando llegue el 1.º de Julio, ocupare la presidencia del ayuntamiento, porque en Madrid se han convencido de que esta gente no lo entiende, pero mientras tanto hay que decir que nada creyemos, que todo es suyo con lo cual, creyéndose agenos de todo peligro, es fácil cogernos descuidados.»

En tot el dia y part de la nit no se parlava de atra cosa y ya me anava aborrit de tanta politica, cuant vach encontrar un mich pera mudar de casa.

El amo, li doná una carta a la senoreta, para que la enviara ahon dia el sobre y yo, que me anava picant la curiositat, me vach preparar a la marcha plantanme damut de la bota de la senoreta.

Quirá esta al ama, que me resultá que era la dida; —¡guapa chica! Se feu el encarre del señor, y yo, sense aguardar raons, de un salt me pasa buscant, com sempre, el punt mes abrigat (les puses sempre tinen fret).

Aplegá la dida y la carta a casa del atre; se la entrega en persona al amo de la casa, y este la obri y la llich entre dents, pero no sense que yo me enterara:

«Amigo... El asunto de la vara resultó a mi favor; pero el duque se impone y como el diputado por Lucena pudiera llegar a la Subsecretaria de Gobernación, si usted les dá a los diques algunos conejales, tenemos mucho peligro de que se nos fuerza el juego, en cuyo caso todos podemos salir perdiendo.

¡Ojo! y sigilo.

M.»

Está be: li contesta a la dida y esta sen va ixir al carrer; pero en lloch de anarse a casa del amo, sen va anar en unes asperes que preguntaven per el almásen de muebles de Perez y les acompaña hasta esta casa, pero com yo no me habia menechat de la calsa de la dida, per enterarme millor de tot lo que pasava al entrar air en esta casa en compañía de les asperes, tirá má a buscarme en males intensions, y com lo primer que vach trobar al saltar fuchint de la dida, fon a voste que estaba prou arriat al mingo, me vach caure en el seu calseti y ahí a estat hasta que voste me a sorpres y de poc me escape de les segues unglas.

Ara voste lará de mi lo que vullga. Pos mira, li vach dir, amatag en el calseti y esperarem a vore si entra a comprar atra chica guapa; te colocoques en puesto calentet, como a tu te agrá y buscat la vida per ahon pugues.

Axi acabá aixó que diguen el «Entre dents» en la pusa; y gracias a esta casualitat he pogut donarles el articul de esta semana.

Al atra sap Deu lo que será de tots y si quearan ganes ne escriure.

J. Póroz.

Imp. a cargo de V. Soler.

SECCION DE ANUNCIOS

Información Mercantil

Mercado de Elche

Preços corrientes en la semana anterior, según datos que nos facilita la casa de comercio de D. Carlos Anton Marco.

- Vino tinto superior de 15° a 16° a 1'75 pesetas cántaro de 10 75 litros.
- Vino id corriente de 12° a 14° a 1'50 pesetas id. id.
- Vino blanco seco a 4 pesetas idem idem.
- Vino mescatel añejo superior a 15 pesetas id. id.
- Vino id. id. corriente a 3 pesetas id. id.
- Vino id. nuevo a 6 pesetas id. id.
- Aceite de oliva superior a 7. pesetas arroba de 8 kilos.
- Aceite id. id. corriente a 6'75 id. id.
- Cebada blanca superior a 17 id. los 100 kilos en alza.
- Cebada común superior a 16 id. id.
- Avena roja a 15 id. id.
- Habas negras a 20 id. id.
- Altramucos a 16 id. id.
- Semilla de alfalfa a 90 id. id.
- Algarrobas a 12 id. id.
- Higos secos de 10 a 12 id. id.
- Cascara de Granada a 12 id. id.

- Anís en grano a 60 id. id.
- Trigo superior de 30 a 31 id. id.
- Maíz del país de 18 a 19 id. id.
- Maíz extranjero a 20 id. id.
- Alpiste a 30 id. id.
- Garbanzos de M-zagun corrientes a 36 id. id.
- Garbanzos de Andalucía superiores de 54 a 58 pesetas id. id.
- Arroz núm. 1 superior a 32 id. id.
- Lubias de Pinet a 38 id. id.
- Alubias extranjeras a 30 id. id.
- Cacahuet blanco 1.º a 40 id. id.
- Cacahuet blanco 2.º a 38 id. id.
- Harina de fuerza clase extra a 42 id. id.
- Harina id. id. corriente a 38 id. id.
- Harina de trigo duro clase extra a 43 id. id.
- Harina de trigo clase 1.º a 42 id. id.
- Harina id. id. 2.º a 38 id. id.
- Alfalfa seca (forrage) a 6 id. los 100 kilos.

Mercado animado en la compra de vinos y aceites y encaimado en las transacciones de cereales.

**CÁRLOS ANTON MARCO
ELCHE**

En este surtido y acreditado establecimiento de comestibles, se sirve al público a los más reducidos precios del día procurando que disfruten los compradores de las bajas naturales que la mayor parte de los artículos del ramo están propensos.

FONDA Y RESTAURANT

DE
FRANCISCO DOLS
Calle Marqués de Molins, número 3
SANTAPOLA

Mesa redonda, mesas particulares, comidas a la carta. También se sirven a domicilio a precios convencionales, todo con el mayor aseo y prontitud.

AL PUBLICO

El ordinario de Elche a Santapola, Salvador García, ofrece los servicios de su carruaje, que saldrá todos los días de Elche a las siete de la mañana de la calle Ancha, número 8, y de Santapola a las cuatro de la tarde de la calle de San Antonio, número 48.

EL PUEBLO DE ELCHE

PERIODICO INDEPENDIENTE
Y DE INTERESES MATERIALES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre fuera de Elche.	1'25 pesetas.
Semestre.	2'50 id.
Año	5 id.

Dirección y Redacción

EN LA IMPRINTA DE ESTE PERIÓDICO, Plaza de Isabel II, número 15.--ALICANTE

La correspondencia a la Administración

Plaza del Doctor Campello, núm. 5.--ELCHE